



**EL PAPEL DE LAS Y LOS
SOCIÓLOGOS EN EL CONTEXTO
DE LA GLOBALIZACIÓN**

**THE ROLE OF SOCIOLOGISTS IN THE
GLOBALIZATION CONTEXT**

Wendinorto Rivas Platero
Investigador y docente universitario

REALIDAD Y REFLEXIÓN

Reality and Reflection

16

Año 6, Nº 16
Year 6, Nº 16

San Salvador, El Salvador, Centroamérica
San Salvador, El Salvador, Central America

Primer Cuatrimestre
Quarterly Journal

enero-abril 2006
January-April 2006

EL PAPEL DE LAS Y LOS SOCIÓLOGOS EN EL CONTEXTO DE LA GLOBALIZACIÓN

THE ROLE OF SOCIOLOGISTS IN THE GLOBALIZATION CONTEXT

Wendinorto Rivas Platero
Investigador y docente universitario

The intention of this speech is in sharing some ideas on the determining role of the sociologists in the context of globalization. It is an approach, and therefore, this is opened to the discussion and own construction from the sociological configuration. It is important to mention that the encounter of the first 100 years of sociology in El Salvador (1906-2006), it is a good reason to investigate what these professionals do in the times of the third historical era of globalization in century XXI, and perhaps what they must do at the end of this one and at the beginning of a new era in the planetary village. In the threshold of century XXI, the symbiosis of the neoliberalism and globalization appears, as it affirms Javier Ibisate. In the past, the market liberalism of century XIX grew on the bases of the industrial revolution. SOCIOLOGISTS-SOCIAL SCIENTIFICS.

El propósito de esta ponencia consiste en compartir algunas ideas sobre las tareas de las sociólogas y los sociólogos en el contexto de la globalización. Es claro que es una aproximación, y por lo tanto, está abierta a la discusión, al debate y la construcción propia desde la perspectiva sociológica.

Oportuno es anotar que el encuentro de los primeros Cien años de Sociología en El Salvador (1906-2006), es un buen motivo para indagar qué hacen los profesionales de la Sociología en los tiempos de la tercera ola histórica de la globalización en el siglo XXI, y a lo mejor qué deben hacer al final de ésta y al inicio de una nueva era en la aldea planetaria.

1. ¿TIENEN LAS SOCIÓLOGAS Y LOS SOCIÓLOGOS UN PAPEL DETERMINANTE EN EL CONTEXTO DE LA GLOBALIZACIÓN?

Esta interrogante es válida para el oficio de otros profesionales, justamente cuando al finalizar el siglo XX y penetrar en el umbral del siglo XXI, se presenta la simbiosis del neoliberalismo y de la globalización, como afirma Javier Ibisate. En el pasado, el liberalismo de mercado del siglo XIX creció sobre las bases de la Revolución Industrial.

El neoliberalismo de fines del siglo XX se fue tejiendo y creando mediante la ósmosis de la revolución tecnológica, que aparece en la realidad como el huracán de la globalización, como lo afirma Frank Hinkelammert.

El neoliberalismo en los países anglosajones es llamado "tatcherismo" y también "reagonomics"; en tanto que en los me-

dios académicos es conocido como el "Consenso de Washington", entendiéndose no sólo al gobierno norteamericano, sino también a las redes de líderes de opinión formada por los expertos del Banco Mundial, Fondo Monetario Internacional; así también a los banqueros y ministros de Hacienda más cosmopolitas, que se reúnen en dicha ciudad, que funge aun después del 11-S como capital del mundo, para definir la sabiduría económica del momento.

Esa es la realidad en la cual es necesario plantear el papel de los profesionales de la Sociología. Es en este ámbito donde hay que apuntar algunas tareas y desafíos.

2. ¿CÓMO ENTENDER EL NEOLIBERALISMO EN LA REALIDAD LATINOAMERICANA?

Es una concepción radical del capitalismo que tiende a absolutizar al mercado hasta convertirlo en el medio, el método y el fin de todo comportamiento humano y racional. De esta forma hay una subordinación al mercado y en su dinámica entra la vida de las personas, el comportamiento de la sociedad y la política de los gobiernos.

¿Y qué es la globalización? Para sus críticos como Sergio de la Peña, es una nueva etapa del capitalismo, que produce y es consecuencia de la combinación de cambios profundos en el comercio mundial, en las esferas productivas y en la actividad financiera. En algunos países ha sido acelerada por la aplicación de políticas neoliberales, en tanto que en otros, por aplicar medidas proteccionistas.

La globalización es también el proceso económico por el cual el comercio se

internacionaliza. Para ello se suprimen muchos de los aranceles, tasas e impuestos nacionales, tendientes a proteger la producción nacional. Los Estados pierden poderes ante la irrupción del capital privado, que adquiere mayores y mejores condiciones para moverse geográficamente.

3. EL PAPEL DE LAS SOCIÓLOGAS Y LOS SOCIÓLOGOS

Y en esta situación, ¿cuál es el papel de los profesionales de la Sociología?

No se intenta definir un papel clerical o simplista, porque en esta ola, sociólogos y sociólogas no están solos. Cada quién hace o intenta hacer algo. No obstante, qué imaginario es preciso dibujar desde la perspectiva sociológica cuando se tiene una situación que encierra contradicciones y desigualdades, justamente cuando organismos como las Naciones Unidas sostienen que la globalización no es buena ni mala, ¿entonces qué es?

La globalización como tercera ola en la actualidad, tiene su referente en 1870 y es probable que presente algunos beneficios, entre ellos: aumento de oportunidades y mejores niveles de bienestar humano, justicia social, desde lo ideal. Sin embargo, puede acarrear consecuencias nocivas, si profundiza la marginación, la exclusión y la pobreza de los estratos sociales más desprotegidos; además, sí genera nuevas inseguridades y vulnerabilidades sociales y ambientales, así también políticas.

En nuestra realidad, la globalización es buena para las elites asociadas a las empresas multinacionales; y es mala para la inmensa mayoría, que sigue padeciendo de hambre, de pobreza y marginación. Inser-

tarse en la era globalizadora ha sido un proceso forzado, impuesto y casi salvaje.

Es en esta realidad que los profesionales de la Sociología van a profundizar en el estudio, investigación y diseño de alternativas para interpretar y pronosticar lo bueno, lo malo y lo indeseable de esta globalización que arrasa hasta con la soberanía nacional, en medio de las insatisfacciones económicas y sociales que día a día produce.

Es en esta encrucijada entre Sociología y Globalización, donde la ciencia de la sociedad elabora las teorías y los métodos que faciliten la comprensión de los fenómenos sociales derivados del conocimiento de la sociedad global y de sus archipiélagos para enfrentar y reconstruir la lectura sociológica de estos tiempos de globalización.

Es tarea inequívoca de los profesionales de esta disciplina descifrar las transformaciones y contradicciones en las cuales se inscribe la globalización económica; desde esta dimensión les corresponde desnudar la lógica interna e implacable de las relaciones sociales que ésta produce a escala planetaria, que arrastra a las sociedades subdesarrolladas y que sepulta las aspiraciones de los grupos emergentes en la demografía que ella construye...

Es que en esta globalidad, decenas de millones de desempleados del planeta y de nuestro país se vuelven innecesarios a la elite que dirige la economía mundial y que tiene un suprapoder para dominar. Esta realidad social es la que se necesita interpretar y reconstruir desde la teoría social.

En las circunstancias actuales de la economía mundializada y de la aldea global, de un

mundo cada vez más inhumano, del desgo-bierno de la seguridad ciudadana y la desilu-sión que crea la clase política, es probable que la Sociología haya perdido importancia, inclu-so que no aparezca en los programas de for-mación universitaria. Esta realidad es la que le da ahora sentido y justificación al papel del sociólogo y es en este centenario de la So-ciología en El Salvador, cuando ella resurge para iluminar nuestras propias realidades territoria-les y sociales.

Más allá de estas precisiones, las y los pro-fesionales de la Sociología tienen como ta-reja fundamental advertir sobre los efectos y riesgos que la globalización implica, ya que países como el nuestro adolecen de insti-tuciones y estructuras económicas sólidas, por lo tanto, El Salvador es vulnerable y dependiente en el nuevo (des)orden econó-mico social e internacional.

El eje transversal que en esta realidad ca-racteriza a la economía global es su carác-ter incluyente y excluyente a la vez. Inclu-yente de lo que crea valor y de lo que se valora en cualquier país del mundo.

Esa economía globalizada, por otra parte, es excluyente de lo que se devalúa o se minusvalora. En síntesis esta economía de esta aldea global es un sistema dinámico, expansivo, segregante y excluyente de sectores sociales, de territorios y países.

Para la Sociología es preocupante que en este tipo de economía exista concentración en unos segmentos sociales que están co-nectados a escala mundial, mientras que para otros amplios sectores de la población exista una fracturación social que se traduce en pobreza, miseria, marginación y exclusión.

En este encuentro es de interés anotar que una tarea significativa de los profesio-nales de la Sociología, es compartir las experiencias y valorarlas desde la objeti-vidad para construir el *corpus teórico* y metodológico que facilite la comprensión de las relaciones que se gestan en la rea-lidad social, a partir de la capacidad para interpretar y sentir el entorno, desde lo real y desde el espejo en el cual se refleja la dinámica de la sociedad.

Finalmente, el Movimiento Social alrede-dor de la globalización es un fenómeno que merece una reflexión sociológica, por cuanto apunta a ser en el mediano pla-zo, una red que canalizará las propuestas de los grupos, asociaciones, sindicatos, grupos ecologistas, intelectuales, grupos de indígenas, trabajadores y políticos progre-sistas para detener las desigualdades que ella produce en las realidades subdesarro-lladas e incluso en aquellas sociedades desarrolladas que se han resquebrajado y que en el presente sufren de un menor desarrollo socioeconómico.

UFG